

Editorial

Queridos lectores,

Iniciamos con este número 430 de Panorama Actual del Medicamento (PAM) un nuevo año editorial, el año 44º de vida de esta publicación especializada. Durante todo este tiempo hemos trabajado intensamente –y lo seguiremos haciendo– para que PAM se posicione como un referente en lengua castellana de la divulgación científica y de la actualidad farmacoterapéutica entre los profesionales sanitarios de nuestro país.

Pasamos, por tanto, la página del año 2019, el cual ha sido un tiempo prolífico en cuanto a la incorporación al arsenal terapéutico de nuevos medicamentos, habiéndose comercializado hasta 31 nuevos principios activos. En el *legado farmacológico* del pasado año debemos destacar sobremanera la comercialización –y financiación– en España de las dos primeras terapias avanzadas CAR-T de fabricación industrial, las cuales, como ya se ha tratado en números previos de PAM, suponen un cambio de paradigma en el concepto de medicamento habida cuenta de la naturaleza de su principio activo: las propias células del paciente que han sido tratadas *ex vivo* y son capaces de reconocer y eliminar a las células tumorales. Indudablemente han revolucionado la terapéutica de ciertos tipos de tumores oncohematológicos.

Y parece que esto es solo la *punta del iceberg...* Por ello, en términos de incorporación de innovaciones terapéuticas, son muchas las esperanzas depositadas en este año que inaugura la tercera década del siglo XXI. Y *para muestra un botón*: se incluyen en este número de PAM la evaluación de dos nuevos medicamentos que representan un importante progreso en el tratamiento de la fibrosis quística (Orkambi® y Symkevi®), así como del primer medicamento de terapia avanzada aprobado para el tratamiento de lesiones medulares traumáticas (NC1), el cual ha recibido la primera *autorización de uso* de la AEMPS por tratarse de una terapia de fabricación no industrial. Trataremos en este número también temas de revisión tan interesantes como la relevancia de la metaciencia para combatir los sesgos de publicación y edición científica o, en cuanto a patologías concretas, la polimialgia reumática.

Ante tal horizonte farmacológico, los farmacéuticos tenemos mucho que decir. El binomio *Farmacéutico-Medicamento* ha sido y es nuestra esencia profesional, y desde la absoluta convicción y vocación de que debemos actualizarnos ante los nuevos tratamientos, consideramos que nuestro papel para con el paciente es hoy, si cabe, aún más importante. El uso seguro de los medicamentos, la Farmacovigilancia, los problemas relacionados con el uso de los medicamentos, el seguimiento de los tratamientos farmacológicos de última generación, etc., nos otorgan un rol profesional imprescindible en los Sistemas Sanitarios modernos, donde todos los profesionales sanitarios de todos los niveles asistenciales queremos y debemos coordinarnos para conseguir los resultados en salud y la eficacia y eficiencia en el uso de los medicamentos.

Nuestro Sistema Nacional de Salud es una de las piedras angulares del bienestar en nuestro país y un emblema de equidad social en todo el mundo. Con la llegada de innovaciones farmacológicas hay muchos interrogantes sobre la mesa, entre ellos la sostenibilidad. Como Farmacéuticos apostamos por una fórmula magistral poderosa: más conocimiento, más excelencia profesional en nuestras actuaciones y más trabajo colaborativo.

PAM representa para el Consejo General una herramienta y un espacio clave para conseguir estos objetivos. Disfrútenlo.

Ana Isabel López-Casero Beltrán – Directora de Panorama Actual del Medicamento y Tesorera del Consejo General de Colegios Farmacéuticos de España

Carlos Fernández Moriano – Editor científico y coordinador de Panorama Actual del Medicamento